

Die Freien Demokraten und die Friedrich-Naumann-Stiftung für die Freiheit trauern
um den ehemaligen Bundesinnenminister und stellvertretenden FDP-Bundesvorsitzenden

Dr. h.c. Gerhart Baum

Bundesinnenminister a. D.

* 28. Oktober 1932 † 15. Februar 2025

Wir trauern um Dr. h.c. Gerhart Baum – eine der wirkmächtigsten Stimmen für Freiheit, Menschenrechte und Demokratie in Deutschland.

Gerhart Baum prägte als Bundesinnenminister und langjähriger Vorkämpfer für den liberalen Rechtsstaat über Jahrzehnte die politische Landschaft der Bundesrepublik – stets unabhängig, kritisch und mit unerschütterlichem Engagement für die Grundwerte unserer Verfassung.
Gerhart Baum setzte sich wie kaum ein anderer für die Bürgerrechte ein, auch in heiklen Lagen.

Als Bundesinnenminister von 1978 bis 1982 in der Regierung Helmut Schmidt stand Gerhart Baum inmitten der Auseinandersetzung mit der Roten Armee Fraktion. Sein Engagement für die Grundrechte und seine Überzeugung, dass Freiheit und Sicherheit kein Widerspruch sein dürfen, sind Vermächtnisse, die uns weiterhin leiten werden.

Auch nach seinem Ausscheiden aus dem Ministeramt blieb er ein unbeirrbarer Verteidiger des Grundgesetzes, setzte sich mit zahlreichen Verfassungsbeschwerden für den Schutz der Bürgerrechte ein und prägte die FDP weiterhin als stellvertretender Bundesvorsitzender.

Gerhart Baum war mehr als ein Politiker – er war ein Intellektueller, ein Kulturförderer, ein Mahner und ein Anwalt der Freiheit.
Sein Interesse galt der Kunst ebenso wie der Musik. Sein Wirken reichte weit über die Politik hinaus.

Mit seinem Tod am 15. Februar 2025 verliert Deutschland eine moralische Instanz, eine starke Stimme für den Liberalismus und einen entschlossenen Streiter für eine freie Gesellschaft. Sein Erbe verpflichtet.

Unsere Gedanken sind in diesen Stunden bei seiner Familie und seinen Angehörigen.

Christian Lindner MdB
Bundesvorsitzender
Freie Demokratische Partei

Christian Dürr MdB
Fraktionsvorsitzender
FDP im Deutschen Bundestag

Prof. Dr. Karl-Heinz Paqué
Vorstandsvorsitzender
Friedrich-Naumann-Stiftung
für die Freiheit